

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XVI.—Número 5.752

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Sábado 19 de Octubre de 1918

## Camino de la paz

### EL AISLAMIENTO INTERNACIONAL Y LA SOCIEDAD DE LAS NACIONES

Sigue el avance aliado y sigue el retroceso alemán. En un mismo día, Lille y Ostende fueron abandonadas por sus invasores y reconquistadas por sus legítimos Soberanos. La costa belga está ya toda libre de enemigos: en la misteriosa Breda han hecho su entrada, que habrá sido triunfal, los Reyes de Bélgica, en espera de la que muy en breve habrán de realizar en Bruselas, ante el delirante entusiasmo de un pueblo mártir y héroe a la vez. La justicia lampante va imponiéndose, gracias al empuje decisivo de las armas aliadas, que dirige el genio de Foch, y a la severa y jurídica rectitud de Wilson, que se convierte en patriarca de la Humanidad y en decididor y arropador del Derecho. No teman los socialistas alemanes ni tema el mundo que se imponga una paz de violación, humillación y paralización de los intereses vitales alemanes: la paz que se impone, y que ya se ha impuesto, es la de destrucción y aniquilamiento total de la autocracia y del militarismo, causantes de la hecatombe que ha padecido el mundo.

Los Poderes autocráticos y militaristas de Alemania tienen que desaparecer, y desaparecerá para siempre, así como la obra que crearon, de prepotencia y de absolutismo; desaparecerá la dominación imperial sobre la Alsacia-Lorena, que se impuso por la conquista, y el pueblo alsaciano-lorenés volverá al seno de Francia, del que no quiso nunca voluntariamente salir; desaparecerán las encubiertas anexiones de los Impuestos Convenios de Bucarest y Brest Litovsky; el pueblo alemán, responsable de haber tolerado tamaños desmanes, indemnizará debidamente los daños causados. Nadie atenderá contra su libertad, contra su soberanía y contra su independencia. Cuando rompa del todo las cadenas del militarismo, seguirá libremente la expansión política, comercial e industrial que le convenga. No se trata de humillar ni de violar a Alemania, sino de hacerla libre y de que deje de ser el peligro que amenazaba la paz mundial, centro de sus fronteras legítimas y cooperando con los demás pueblos al régimen de la democracia, definitivamente imperante.

La transformación, por lo fundamental, necesita tiempo. No es de extrañar que se lo tomen aquellos a quienes, por estar libres de las pasadas faltas, les ha tocado la difícilísima misión de liquidar sus consecuencias y de evitarlas para el porvenir. Es preciso que se hagan cargo de la realidad, que reconocan que son necesarias reparaciones, indemnizaciones y garantías: va en ello la paz del presente y del futuro. Cuanto antes se decidan será mejor para ellos y para todos. Mientras no se decidan habrá de seguir el esfuerzo militar, con su secuela de víctimas y de desgracias. Los momentos son preciosos, y debemos aprovecharlos los españoles para pensar en nosotros mismos y fijar las líneas de nuestro porvenir político internacional. Volvamos sobre el tema de la Sociedad de las Naciones, y para examinarlo recordemos lo que es y lo que ha representado la equivocada política de aislamiento, preconizada por algunos como la única salvadora.

La terrible conflagración que todavía padece el mundo, y a cuyas postrimerias asistimos (puesto que, según frase del Emperador-Rey austrohúngaro, nos encontramos hoy en el umbral de la paz), ha puesto una vez más de manifiesto la forzosa solidaridad en que viven todas las soberanías. Ninguna es tan poderosa y tan eficaz que pueda luchar con las demás y de todas aislarse. Por grande que sea la potencialidad de la más fuerte, necesita convivir en el humano concierto. De tal manera dependen entre sí unas de otras soberanías, que en realidad ninguna es por sí verdadera y realmente soberana, capaz de imponer su voluntad y de defender su derecho sobre todo y contra todos. Esta verdad, que lo es para todos los estados, sin excepción a la Gran Bretaña y a los Estados Unidos, lo es también, y en grado aún mayor, para España.

De todo tiempo ha carecido nuestro país de instinto político exterior. Desde que, por obra de la muerte, fracasó el patriótico y tenaz empeño de los Reyes Católicos de unir por vínculo matrimonial las Coronas de Castilla, Aragón y Portugal, completando así la obra de la Reconquista y la de la unificación nacional, puede decirse que España pasó a ser juguete de ambiciones extranjeras. El propio glorioso descubrimiento de América y su no menos gloriosa civilizadora conquista no desvirtuaron de nuestra labor africana, que hubiera debido ser la genuinamente nacional; la creadora al otro lado del estrecho de Gibraltar de un imperio verdaderamente compensado con el nuestro y hermano suyo. Nuestras empresas en el centro de Europa y en Italia nos alejaron cada vez más del objetivo nacional, como inspiradas por ambiciones e intereses que no eran los nuestros. Díjase que, nacidos para luchar, carecimos siempre de habilidad para sacar provecho de nuestras luchas. Por ello hemos tenido muchísimos y notables guerreros y muy pocos políticos.

Si los directores han sido imprevisores

y torpes, las masas han sido abandonadas e inconscientes, moviéndose por la pasión y rara vez por el interés depurado y reflexivo.

Cuando, ya en la fatal decadencia a la que nos condujo la Casa de Austria, quisimos orientarnos por propias conveniencias de política exterior, ni acertamos ni supimos ser fieles y constantes, cambiando de rumbo y sembrando más odios que gratitudes. Hicimos y deshicimos aquellos Pactos de Familia, de interés más dinástico que nacional, que no constituirán título de gloria ni para nuestra diplomacia ni para nuestros gobernantes.

En la época contemporánea, abrumados por nuestras disensiones internas y coloniales, sin acertar a crear estados autónomos allí donde habíamos llevado nuestra sangre, nuestro idioma y nuestra civilización política y religiosa, caímos en el más torpe y descorazonante pesimismo, que nos llevó como por la mano al más exagerado aislamiento internacional.

El propio gran Cánovas, que tuvo sin duda positivos aciertos en la política interior, no supo crear un ideal exterior, ni siquiera dirigir nuestros pasos para preparar el porvenir. Enfrascado en sus estudios históricos de nuestra fatal decadencia, la ruta de Rocroi lo privó de atisbos de posible regeneración nacional, y se limitó a mejorar la obra interna, casera, imponiendo el aislamiento exterior como el mal menor, que al no darnos amigos nos libraba, suponía, de enemigos.

Es muy cierto, y ello sirve de justificada excusa, que mientras España se desangraba en fratricidas luchas partidistas y coloniales mantenían su secular rivalidad Francia e Inglaterra, las que, por vecindad geográfica, por comunidad histórica y por recíproco y forzoso intercambio comercial, ejercían sobre nosotros decisiva influencia. Ardua y peligrosa empresa hubiera sido decidirse por la una o por la otra. Lo que había expuesto a la Patria a conflictos y represalias graves, para los que no estaba preparada.

Al surgir nuestro conflicto con los Estados Unidos España estaba totalmente aislada, y las potencias de Europa, recíprocamente recelosas, estaban divididas en tres grupos: de un lado, Inglaterra, todavía en su espléndido aislamiento, pero ya percatándose de que necesitaba apoyos, y el primero que buscó fué en el Extremo Oriente, con el Japón, el 30 de Enero de 1902; de otro, Francia y Rusia habían sellado en Mayo de 1893 la alianza iniciada en la rada de Kronstadt en 1891; y, por último, Alemania y Austria-Hungría, aliados desde el 7 de Octubre de 1879, habían constituido, con la entrada de Italia, la poderosa Tríptica, el 20 de Mayo de 1882.

Los Estados Unidos, encerrados todavía por aquel entonces en la vieja doctrina de Monroe, que les limitaba su acción a América, realizaban su plan de libertadores de su continente. Los tres grupos políticos europeos, seguros del crecimiento rapidísimo de los Estados Unidos, lejos de oponerse, pretendían congraciarse con ellos a cual más. España, sola y desamparada en tan desigual contienda, tenía forzosamente que sucumbir. Nuestro aislamiento internacional nos convirtió en fácil y segura víctima.

Cinco años más tarde, vencida la grave crisis de Fachoda, Inglaterra y Francia decidieron su secular hostilidad y se entendieron. Egipto y Marruecos proporcionaron la materia del acuerdo, y el creciente militarismo autocrático alemán y sus envidiosos de hegemonía mundial inundaron el alma a la «cordial inteligencia». Los tres grupos se fundieron en dos, porque la Gran Bretaña, percatada del peligro germano, pactó acuerdos muy íntimos, primero con Francia y luego con Rusia.

En tales condiciones, se planteó el problema de Marruecos. No era posible que país tan rico y vecino a Europa siguiera en la barbarie: había llegado la hora de su forzoso despertar civilizatorio y de la designación de los que habían de encargarse de su tutela. España no podía desinteresarse: la Geografía y la Historia la llamaban de consuno como participe en la obra norteafricana. Así lo comprendieron nuestros directores, no sin grandes resistencias de la masa, y, rompiendo el aislamiento en que vivíamos, nos acercamos al fin a Francia e Inglaterra, aprovechando, por una vez, sagazmente la unión cordial entre las antiguas rivales.

En la memoria de todos están los acuerdos de 1904 y 1905 (previo el fracaso del de 1902), nuestra actuación en Algeiras, el pacto de Cartagena de 1907, referente al Mediterráneo y costa occidental del África, y el Tratado de 1912. Gracias a la hábil política seguida primero por Maura y acenada por el conde de Romanones, al liquidarse Marruecos España obtuvo, si no todo lo que le correspondía, al menos la parte más importante: la que garantiza nuestra propia soberanía peninsular mediante nuestra ocupación del territorio comprendido entre los ríos Muluya y Lucus, por el Norte, y otra zona frente a Canarias, en el Sur. De haber sido menos ilimitada nuestra inteligencia con Francia e Inglaterra, hubiéramos aún logrado más, y muy otra sería nuestra posición actual en el Magreb y en el mundo.

La experiencia contemporánea ha demostrado que el aislamiento internacional nos llevó a la pérdida del último resto de nuestro imperio colonial y que en cambio, la inteligencia con Inglaterra y Francia, aun siendo incipiente e incompleta, nos valió un ensanche territorial en Afri-

ca, en forma de protectorado; allí donde nos llama el destino geográfico y adonde nos empuja la clarividente política de Isabel la Católica.

La Sociedad de las Naciones llama a nuestras puertas. Es, como hemos dejado dicho, una gran Confederación de pueblos libres con los que estamos unidos por lazos indisolubles de sentimientos y de convencimientos. Todo nos amalgama con las potencias occidentales vencedoras, a las que han venido a asociarse: por un lado, en Europa, Italia y Grecia, y podemos agregar hoy Rumania; es decir, las dos naciones mediterráneas que habían equivocado su rumbo y la única latina en medio de las eslavas de Oriente; y por otro lado, los Estados Unidos y las repúblicas todas del centro y Sur de América, unas y otras creaciones de España y estas últimas hijas suyas y sangre de su sangre.

Esas potencias forman el embrion de la Sociedad de Naciones, que irá ensanchándose hasta comprender un día a la entera Humanidad. El aislamiento antes del cataclismo por el que hemos pasado era insensato; ahora, después del triunfo de la Sociedad de las Naciones, sería suicida si no fuera materialmente imposible. Precisa decidirse, y pronto, repetimos hoy. Antes las alianzas asustaban por lo que obligaban a gastos militares. Al presente se impone la desmovilización y se camina hacia el desarme, suprimiendo así la contrapartida de gastos.

Pero nuestro ingreso en la nueva Sociedad de las Naciones ha de ser, para recabar todo el beneficio, espontáneo, nacional y sentido; hemos de llegar a ese gran núcleo internacional, que es el nuestro, no sólo por decisión de los Gobiernos, sino por voluntad, por convicción del pueblo. En los tiempos democráticos que vivimos y en que hemos de vivir, la voluntad nacional es y ha de ser el factor único, decisivo. Huyamos del aislamiento internacional y aproximémonos por irresistible impulso del país a la nueva y ya grande Confederación de la Sociedad de las Naciones.

### INFORMACION TELEGRAFICA

**Wilson no contestará a Austria hasta que Alemania envíe su Nota definitiva.**

WASHINGTON 18.—Comunican oficialmente que ninguna contestación será enviada a Austria antes que Alemania haya contestado definitivamente a la Nota del presidente Wilson del lunes pasado.—C.

**Hasta el domingo no enviará Alemania su respuesta a Wilson.**

BERNA 18.—Ha habido mucha precipitación al anunciar que la contestación alemana a la Nota de Wilson sería publicada el día 17.

Probablemente la contestación no saldrá de Berlín hasta el domingo.

La Gaceta de Frankfurt del 17 afirma que el texto oficial auténtico de la Nota del presidente americano no había llegado a Berlín todavía ayer, y que era preciso esperar la llegada de ese texto oficial antes de redactar la Nota alemana.

Se cree, pues, que la contestación de Alemania puede tardar algunos días, y en esas condiciones, el Reichstag ha aplazado de nuevo sus sesiones.

La Gaceta Popular de Colonia indica que mientras tanto habrá que contentarse con reunir sólo a la Comisión principal del Reichstag.

¿En qué sentido contestará Alemania? Los periódicos parecen reflejar el pensamiento del Gobierno, aconsejando a la vez firmeza y conciliación.

Se hace resaltar del Vorwarts del 17 un párrafo muy significativo.

El órgano socialista dice que en las fábricas de Berlín se habla de un Ministerio Haase-Debourg, que se cree se formará en breve.

Ese Ministerio representaría al proletariado y se apoyaría en los Comités obreros.

El Vorwarts se burla de esa agitación obrera alemana, copiada de los bolcheviques de Rusia, y de los que piensan en el dum-dum Haase-Debourg pensando en la combinación Lenine-Trotsky.

«Además», añade el periódico, «los obreros alemanes serían unos insensatos si creyesen asegurar su suerte desencadenando en Alemania el bolchevismo.»

El periódico finge no tomar en serio los rumores que circulan a ese respecto; pero revela no obstante cierta inquietud, puesto que él cree necesario apelar a la conciencia y a la razón de los obreros.

Es bastante notable el que ciertos órganos de la prensa alemana, que aun ayer mismo se indignaban del tono de la contestación de Mr. Wilson, comprueben hoy la absoluta impotencia de Alemania y hagan entrever una capitulación próxima.

**Lo que se oye en los Circuitos diplomáticos norteamericanos.**

WASHINGTON 18.—En los Circuitos diplomáticos oficiales se opina que si la respuesta de Wilson no provoca la capitulación del Gobierno alemán podrá causar la revolución.

Se piensa también que al hablar Wilson de los daños causados a Francia en 1870 quiere decir que le deben ser restituídas Alsacia y la Lorena. Muchos creen que Wilson informó al pueblo alemán de que había que desembarazarse del Kaiser para tener la paz.

Según opinión de los diplomáticos, la hora de las palabras ha pasado ya para Alemania, y los ejércitos norteamericanos y aliados deberán continuar su victoriosa marcha.

El presidente informa a Alemania de que contestará separadamente a Austria y Turquía, esperando para hacerlo a que Ale-

mania adopte una nueva actitud; a menos que Viena y Constantinopla hagan nuevos ofrecimientos de capitulación.—C.

**Versión alemana de la nueva organización de Austria.**

NAUEN 18.—En un decreto imperial de ayer han sido incluidas dentro del imperio austriaco las provincias germanas, el imperio de la Bohemia, el de Alieiz (?) (Ukrania y Gallizia oriental), así como el de Iliria (países sudslavos). Los polacos de la Gallizia occidental pueden optar por su unión al reino de Polonia. Trieste será dependiente inmediato del imperio.

Los citados estados tendrán común el Soberano, la representación internacional y la defensa. Las cuestiones rumanas y de la Bosnia-Herzegovina quedarán aplazadas, en vista de la situación actual. Permanecerá intacta la integridad de Hungría. Está prevista la unión de la Bohemia alemana a la Austria alemana.

Serán creadas Comisiones para la fijación de las fronteras territoriales.—C.

**Manifiesto del Emperador de Austria al Ejército y a la Marina.**

BERNA 18.—Al mismo tiempo que el Emperador Carlos dirigía un Manifiesto al Ejército y a la Marina:

«Todos los pueblos de Austria van a ser, conforme a sus deseos, grupos de estados nacionales, que estarán unidos en el mismo lazo federal. Los obstáculos que se oponen a sus vidas propias van a desaparecer, un camino libre se abrirá ante ellos, para el desarrollo de cada nación en particular y el aumento de fuerzas generadoras colectivas.

En este instante solemne me dirijo al Ejército y a la Marina, cuya fidelidad ha sido siempre altamente manifestada. Este espíritu tradicional de fidelidad y de concordia va a continuar, como anteriormente, demostrándolo hoy, de lo que tengo la más inequívoca confianza; conservando este espíritu, que es la más preciosa herencia de Austria y de sus nuevos estados, para el mayor engrandecimiento de todos. Así lo quiera Dios.

Viena, 17 de Octubre de 1918.—Firmado: Carlos.—C.

**Comentarios al Manifiesto.**

BERNA 18.—Se considera que el Manifiesto del Emperador Carlos a los pueblos de Austria constituye más una promesa que un programa de reformas.

La única precisión que contiene se refiere a los territorios polacos de Austria, a los que deja prever la unión del reino de Polonia, y a la villa de Trieste.

El Manifiesto no contiene precisiones sobre el carácter del nuevo estado austriaco y no dice nada de las instituciones comunes que salvaguardarán la unidad de Austria.

Es preciso ante todo ver en la publicación de ese Manifiesto una maniobra destinada a facilitar las negociaciones de Austria-Hungría con el presidente Wilson.

Según los periódicos alemanes, la decisión de publicar el Manifiesto del Emperador Carlos fué adoptada en un Consejo de ministros recientemente celebrado.

También, según los telegramas de las Agencias, se sabe que el Emperador tiene el deseo de crear por lo menos cuatro estados nuevos: un estado alemán, un estado checo, el reino de Iliria (con Trieste, Cariolia y Carintia) y un estado ucraniano.

Los intereses comunes de toda la Monarquía serán confiados a un Parlamento federal, formado por consejeros elegidos por los Parlamentos nacionales respectivos.

La Cámara de Señores desaparece. No se dispone aún en Berna de elementos de apreciación que permitan conocer qué acogida se ha dispensado por las nacionalidades austriacas interesadas al proyecto del Emperador.

Desde ahora se sabe sin embargo que esa acogida ha sido en general poco favorable.

Los checos y los yugoeslavos conservan la actitud anteriormente adoptada por ellos.

El partido alemán independiente no quiere oír hablar de un estado federativo, y exige la formación de estados completamente separados unos de otros.—C.

**En la Cámara francesa.**

PARIS 18.—Al comenzar la sesión de la Cámara, M. Deschanel pronunció un patriótico discurso para ensalzar la reconquista de Lille y de Douai.

En seguida habló el jefe del Gobierno. «¿Qué podría yo—dijo M. Clemenceau—añadir a las palabras de M. Deschanel, que han expresado nuestra profunda gratitud hacia los valientes soldados aliados? Continúa la batalla. Ya os ha dicho monsieur Deschanel que Lille, Ostende y Bruselas están en nuestro poder. Me acaban de comunicar que Roubaix y Tourcoing han sido liberadas. Con nuestra gran victoria abre sus alas la esperanza de alcanzar nuestro derecho.

De nosotros depende que llegue a ser una realidad, y lo utilizaremos para desquitarnos de nuestras opresiones pasadas. La libertad precede precisamente de esta tiranía.

¿Qué haremos de este Derecho? Le pediremos en primer lugar la reconstitución de la vida francesa en todos sus dominios, y luego esperaremos de él la liberación de Francia.» (Ovaciones estruendosas).—Mar.

**La próxima Nota alemana.**

BERLIN 18.—La Gaceta de los Vosgos dice que la nueva Nota alemana se someterá al examen de los jefes de todos los partidos del Reichstag, incluso de los socialdemócratas independientes, según deseo expreso del partido.

Los diputados Haase y Ledebourg han estado hoy en casa del presidente del

Reichstag para expresarle el deseo del partido socialdemócrata independiente de tomar parte en la deliberación parlamentaria sobre la respuesta, a fin de hacer constar la voluntad unida del pueblo alemán para una defensa de sus intereses vitales.—C.

**Un Manifiesto de los socialistas alemanes.**

BERLIN 18.—En un llamamiento dirigido por la presidencia del partido socialdemócrata alemán a los hombres y las mujeres de Alemania, se dice, según el Vorwarts:

«Es muy grave en este momento la situación de nuestro país. Ha sido derrumbado el frente Sudeste, y en el occidental aremeten en masa contra nosotros los ejércitos de la Entente, que disponen de hombres y energías económicas de tres continentes. Alemania está a punto de ser víctima del afán de conquista de los chauvinistas y políticos del imperialismo anglofrancés. Lo que el 4 de Agosto de 1914 declaramos: «En la hora del peligro no abandonamos a nuestra Patria», lo sosteneamos hoy con mucho más vigor que nunca. Jamás el pueblo alemán se contentará con una paz de violación, humillación y paralización de sus intereses vitales. Con el único objeto de proteger al país y su vida económica ante un desastre, los representantes de nuestro partido han realizado el sacrificio de entrar en el Gobierno y aceptar la responsabilidad de sus cargos en esta situación trascendental, con el ferviente deseo de dar a nuestro pueblo la paz y la libertad. Ante la perspectiva de paz y de libertad, el elemento obrero, consciente de sus deseos, no puede ni querrá dejarse arrastrar, ni en el frente ni detrás de él, a cometer imprudencias, que a la larga redundan en provecho de los pueblos extraños. Nos esperan aún días muy graves hasta la paz, y también después de firmada. Debemos resistirlos, y podemos hacerlo, comprometidos de que el futuro pertenece a la reconciliación de los pueblos, a la democracia y al socialismo.»—Corresponsal.

**En Alemania se agrava la situación interior. — Manifestaciones obreras. — Los manifestantes sibilan al Kaiser, a Ludendorff y a Hindenburg.**

LONDRES 18.—El corresponsal de The Times en La Haya telegrafía que las noticias recibidas de Alemania confirman que han ocurrido tumultos en las provincias renanas.

Un holandés que regresa de Duisbourg (Prusia), donde estuvo trabajando más de un año, dice que la población manifiesta un descontento cada vez más vivo.

La semana pasada se declararon en huelga gran número de obreros de las fábricas de municiones Pheux, de Duisbourg (que emplea más de 2.000 personas).

Los manifestantes recorrieron las calles silbando al Kaiser, a Ludendorff y a Hindenburg, dando gritos de «¡Abajo el alto mando!» y reclamando un cambio de Gobierno.

El domingo, por la noche, se celebró un gran mitin, en el cual los oradores reclamaron la paz, un Gobierno popular, la dimisión del príncipe Max de Baden y la abdicación del Emperador.—Dabot.

**Dicen que Burián ha dimitido.**

PARIS 18.—El corresponsal del Morning Post en Amsterdam dice que un telegrama de Colonia asegura que Burián ha dimitido.—Mar.

**Las Delegaciones húngaras. — Discursos del conde de Karoly. — Responsabilidad de los imperios centrales.**

LONDRES 18.—En la sesión celebrada el miércoles por la Comisión de Negocios extranjeros de la Delegación húngara, el conde Miguel Karoly declaró:

«La sesión actual es la reunión fúnebre de la Delegación.

Toda la opinión húngara reclama la autonomía, la independencia y la libertad, y ya no quiere oír hablar más de Delegaciones. Estas Delegaciones han funcionado de un modo defectuoso. A ellas y a la diplomacia debe la Monarquía su caída.

Pero la parte más importante del discurso del conde Karoly es la que se ha referido al origen y responsabilidades de la guerra.

El hombre de Estado magiar ha criticado la política extranjera de la Monarquía, que según dijo «ha provocado la guerra mundial con su ultimátum a Servia.»

«Los diplomáticos austriacos—añadió—han preparado el texto del ultimátum ante el Kaiser, y que éste último declaró que iba a demostrar a todos que no era un hombre cualquiera y que iba a espantar al mundo entero.

Von Jagow no tomó parte en estas negociaciones, con el fin de poder valerse de ello más tarde y probar de este modo que Alemania no había tenido parte ninguna en la redacción del ultimátum.

Además, ya en 1913 la Monarquía pidió a Italia si trataría el *casus foederis* en la eventualidad de una guerra con Servia, lo que significaba igualmente la preparación de una campaña contra Servia.

En 1914 se hubiera podido salvar la situación si se hubiera aceptado la proposición de Inglaterra de poner fin al conflicto.

Se rechazó la proposición británica, que tendía a la ocupación de Belgrado, con el fin de someter toda la cuestión balcánica a una Conferencia europea.

Esta es la prueba decisiva de que queríamos la guerra.

En el mismo Budapest, en plena Delegación húngara, conocimos la tesis que han sostenido siempre los aliados y que ha sido proclamada altamente por un político magiar.

M. Wekerlé no pudo oponerse a ello: sólo pudo pronunciar algunas palabras sin importancia.

La verdad ya está reconocida por todos los neutrales de buena fe, y se impone cada vez más a los propios estados responsables de la guerra.—Dabor.

**Pidiendo la libertad de Liebknecht. — Manifestaciones públicas y detenciones. — Dittmann, en libertad.**

AMSTERDAM 18.—El socialista independiente Dittmann, que fué condenado a cinco años de prisión por la agitación socialista promovida en Berlín durante la campaña electoral, ha sido perdonado por el Kaiser y puesto en libertad inmediatamente.

Varios millares de obreros se reunieron en los alrededores del Reichstag para pedir la inmediata libertad de Liebknecht, e intentaron dirigirse a la Embajada rusa para pedir la intervención de Joffe.

Se ha prohibido a los periódicos la publicación de detalles referentes a estos sucesos. Se cree que Liebknecht será puesto en libertad dentro de pocos días.—C.

**Cambio de conducta de los alemanes. — Fin del saqueo de los departamentos invadidos.**

AMSTERDAM 18.—El Rotterdamsche Courant anuncia que el alto mando del Ejército alemán ha dado orden de poner fin a los actos de saqueo y destrucción, de acuerdo con las peticiones relativas a estos actos contenidas en la Nota de Wilson.—C.

**¿Termina la campaña submarina?**

AMSTERDAM 18.—El *Andelsblatt* anuncia que el Almirantazgo alemán ha ordenado, por radiogramas, a todos los submarinos que regresen a sus bases. El periódico dice saber la noticia de fuente autorizada, pero hace reservas.—C.

**Declaraciones del ministro de la Guerra británico.**

LONDRES 18.—En una *interview* celebrada con un redactor del *Evening Standard* por lord Milner acerca de la situación militar, éste, después de rendir un vivo homenaje a la valentía de los ejércitos británicos en Flandes, dijo que la victoria traería aparejada la destrucción del militarismo prusiano, y que este resultado puede conseguirse por uno de los medios siguientes: o por una victoria completa y decisiva, que conduzca a la rendición del enemigo sin condiciones, o bien por un armisticio, que garantice que la supremacía militar de los aliados no será abilitada, sino más bien reforzada por la cesación de hostilidades.—Dabor.

**La respuesta alemana según el «Lokal Anzeiger».**

BERNA 18.—El *Lokal Anzeiger* confirma que las autoridades están ocupadas actualmente en la redacción de la contestación alemana a Wilson.

El periódico añade que se puede considerar como seguro que no se dará un «no ha lugar», sino que, por el contrario, quedará la puerta abierta para ulteriores negociaciones.—C.

**Las nuevas naciones independientes**

**Polonia.**

PARIS 18.—Dicen de Varsovia que en la sesión del Municipio, convertido en Asamblea para manifestar la voluntad de Polonia, el presidente, Balinski, pronunció un discurso declarando que el Consejo que constituía la Asamblea de representantes de la población no podía pasar en silencio los grandes acontecimientos que acaban de producirse.

«Varsovia—dijo—está en el corazón de la nación, cuyos menores latidos, desde siglos, repercuten siempre en todo el país.»

Luego dió lectura de las declaraciones de los Clubs polacos, cuyos principales párrafos venían a decir lo siguiente:

«Pedimos que el Estado polaco, reconstituido en la integridad de su territorio, posea una costa marítima polaca.

A todos los hombres que, en nuestra Patria o fuera de nuestras fronteras, han proclamado y sustentado nuestros derechos en el sentido de esta declaración presentamos el homenaje de nuestro reconocimiento, y pedimos que nuestros hombres de acción adopten con firmeza los principios enunciados, tomando en lo sucesivo en sus manos la dirección de nuestra causa.»

En nombre del Club del Centro declaró que Varsovia se convierte en la capital de un estado independiente y de un pueblo libre.

«Sin embargo—añadió—, no somos los únicos súbditos de este país, y pensamos en los demás trozos de Polonia que deben formar parte de la unidad, y particularmente en el Gobierno del estado naciente.»—Mar.

**Ukrania.**

COPENHAGUE 18.—El *Deutsche Tages Zeitung* dice que el Parlamento ucraniano será convocado dentro de algunos días y que probablemente proclamará el régimen monárquico para Ucrania.—C.

### ECOS DE SOCIEDAD

La duquesa de Fernán-Núñez y sus hijos los marqueses de la Mina pasarán, como todos los años en esta época, una temporada en su finca La Flamenca.

En breve marcharán a París los señores de Beistegui.

Han regresado de San Sebastián los condes de los Corbos.

Se encuentra enferma de algún cuidado la marquesa de Casa-Real.

CLAUDIO LARCOMB

# La guerra

## LA SITUACION MILITAR

### En todos los frentes.

Los alemanes se han retirado en Bélgica detrás del Escalda, y los Monarcas belgas han entrado en Brujas. Todo el litoral de Bélgica está libre de enemigos, y el Canal de la Mancha es ya aliado en toda su extensión.

Más abajo los germanos han abandonado a Douai y se repliegan sobre Valenciennes. En la Thierache los angloamericanos y los franceses empujan sobre Gules al ejército de Hutier, que tiene su ala izquierda mucho más al Sur, detrás del Serre, cubriendo la retirada del ejército de Carlowitz entre el Serre y el Aisne.

En Champaña los norteamericanos siguen adelantando lentamente en dirección a Bucancy, ayudados en su izquierda por los franceses.

En Servia continúa el avance de los francoservios por los dos Moravas. Los italianos están ya cerca de Montenegro.

F. R.

### Información telegráfica

#### En el frente angloamericano

Parte francés.—Signe el avance aliado en los sectores del Oise y del Aisne.—Nuevos pueblos ocupados.

PARIS 18 (oficial).—Al Oeste del Oise las tropas francesas del primer ejército han reanudado esta mañana su avance desde el bosque de Audigny hasta el río. Estas valientes tropas, que desde hace más de un mes no han cesado de combatir contra un enemigo poderosamente fortificado y de avanzar a costa de una lucha heroica, han conseguido hoy nuevos éxitos. Han conquistado la aldea de Neuenevret y el bosque de Audigny, del cual defendían los límites Este, realizando en este lugar un avance de más de cinco kilómetros, bajo condiciones particularmente difíciles.

Han alcanzado los límites de Namiappes y de Grand-Verly y de Noyal, y se han apoderado, a pesar de la furiosa resistencia puesta por los alemanes, de los pueblos de Crouvis, de Assonville y de Barsonville.

Más al Sur las vanguardias francesas han continuado persiguiendo a los alemanes entre el Oise y el Serre. Las tropas francesas han llevado sus líneas al Norte de Sery-les-Mezières, a los límites de Surfontaine y al Norte de Nouvion y de Kappillon, a unos nueve kilómetros más allá de la continuación de los dos ríos.

Las tropas francesas han ocupado una docena de aldeas y han cogido numerosos prisioneros, cuyas cifras exceden de 1.500.

Por ambas partes de Vouzières la infantería francesa ha vadeado el Aisne en un frente de cinco kilómetros y se ha apoderado de las alturas situadas al Este de dicho río.

La aldea de Vaidy y varias granjas fortificadas como puntos de apoyo han caído entre sus manos.

Han cogido varios centenares de prisioneros.

Más al Este los combates emprendidos desde ayer se desarrollan con ventaja para los franceses; éstos han conseguido avanzar en la región de los bosques comprendida entre Oisy y Grand-Pré.

Parte inglés.—Continúa el avance británico.—Miles de prisioneros.

LONDRES 18 (oficial).—Se anuncia que el número de prisioneros cogidos durante las operaciones de ayer en el frente entre Bohain y Le Cateau pasa de 4.000. Hemos cogido también bastantes cañones.

Más al Norte nuestro avance continúa sobre todo el frente del canal de Sensée y el Lys.

Nuestras tropas atravesaron el canal sobre un amplio frente al Norte de Cambrai, y están a dos millas de la carretera de Douai a Denain y cuatro millas al Sudoeste de Douai.

Cogimos prisioneros.

Al Sudoeste de Lille nuestras tropas están a menos de un kilómetro de Tourcoing.—Dabor.

Parte americano.—Conquistas y ganancia en el Oise.

PARIS 18 (oficial).—Al Oeste del Oise, ha continuado nuestro avance. Nos hemos apoderado de la aldea y del bosque de Danville y llegamos a los límites Norte del bosque Des Loges.

Al Oeste de Grand-Pré ocupamos la granja de Telma.

Al Este del Oise fué rechazado un nuevo intento del enemigo de echarnos de nuestras posiciones del monte de Grande Mompagne.

Las tropas americanas que cooperaron en el ataque británico de ayer al Sur de Le Cateau penetraron en las líneas enemigas hasta una profundidad de cerca de cuatro kilómetros.

Asallaron los pueblos de Foulain, San Martín, Rivière y Coube-de-Louise y cogieron 2.500 prisioneros.—Mar.

Parte alemán.—La retirada germana en Flandes.—Ataques aliados rechazados.—Fuerzas de varios batallones de preparación.—Resistencia germana en todo el frente.

NAUEN 18 (oficial de la tarde):

«En los últimos días hemos desocupado varios sectores en Flandes y en el Norte de Francia, inclusive las ciudades de Ostende, Tourcoing, Roubaix, Lille y Douai. Nuestras tropas se retiraron a líneas de retaguardia.

El enemigo dió ayer varios ataques, valiéndose de grandes contingentes, entre Brugge y el Lys.

Rechazamos varias compañías inglesas

al penetrar al Norte de Korkrik, por el Lys, por medio de contraataques.

Al Este de Lille y de Douai apenas existe el contacto con el enemigo.

La batalla ha vuelto a desarrollarse entre Le Cateau y el Oise.

Ingleses, franceses y americanos intentaron de nuevo, valiéndose de inmensos medios combativos, perforar nuestro frente.

A ambos lados de Le Cateau se estrellaaron ataques enemigos ante nuestras líneas. Por medio de contraataques limpiamos de enemigos brechas locales. Entre Le Cateau y Aissonville el enemigo logró penetrar en algunos puntos en nuestras líneas.

Después de una lucha de grandes alternativas nuestra artillería paró el movimiento del enemigo delante de la carretera que conduce desde Le Cateau a Wessigny, cerca de Lavalles, Mutatre y Mennevret, así como al Noroeste de Aissonville. Siempre que el enemigo quiso pasar dichas posiciones fué rechazado por nuestros contraataques.

Nos mantuvimos en Sonville y las líneas adyacentes al Sur de dicho pueblo, a pesar de los repetidos asaltos dados por el enemigo. También por la tarde se malograron repetidos ataques enemigos. El enemigo tampoco logró éxito alguno en sus ataques dirigidos contra el frente Este, al Norte de Origny. A orillas del Aisne el enemigo continuó dando violentos ataques al Este de Olizy. Lo rechazamos por medio de violentos combates. Cazadores prusianos realizaron varias empresas ofensivas con éxito al Oeste de Grand-Pré, y tropas del Brandeburgo, varios asaltos contra la orilla oriental del Oise.

Intentos frustrados.

NAUEN 18 (oficial de la noche).—Entre Le Cateau y el Oise fracasaron nuevos intentos de penetración del enemigo.

También fueron rechazados vivos ataques enemigos en Flandes, al Norte del Lys y sobre el Aisne, a ambos lados de Vouzières, como asimismo al Oeste de Grand-Pré. Sobre el Oise el día transcurrió en calma.

Evacuación de la costa belga.—Los aliados ocupan a Zeebrugge.

LONDRES 18.—La Agencia Central News dice que los alemanes han evacuado completamente la costa belga.

Se anuncia que los aliados han ocupado a Zeebrugge.

La misma Agencia anuncia que Blankenberghe ha sido ocupado hoy.—Dabor.

Los alemanes huirán los pueblos del Sur del Escalda.

AMSTERDAM 18.—Se sabe que los alemanes han hecho preparativos para inundar los terrenos de cultivo y los pueblos situados al Sur del Escalda, y han ordenado a los habitantes que abandonen sus casas en un lapso de tiempo determinado, obligándolos igualmente a llevarse sus muebles.—C.

Zeebrugge, ardiendo.

AMSTERDAM 18.—Dicen de Flessinga que Zeebrugge está ardiendo.

Se cree que los alemanes hacen saltar sus depósitos de municiones y sus cobertizos de aviación.

Otro despacho de Flessinga señala que se observan vastos incendios en dirección a Zeebrugge.—C.

Prisioneros de la entrada en Lille. Escasa comida.—Dama dejan los alemanes la ciudad.

PARIS 18.—Según informes complementarios que se nos envían acerca de la toma de Lille, un incidente comovedor precedió al homenaje rendido a las tropas francesas por el ejército inglés.

En el momento en que los regimientos británicos se preparaban a entrar en Lille, los oficiales dieron la voz de alto a sus soldados y rogaron a las fuerzas de un regimiento francés que se sirvieran pasar primero.

Así, pues, son las tropas del cuerpo de ejército francés del Norte las que han tenido el alto honor de entrar primero en Lille, a bandera desplegada y llevando al frente la música, acompañadas por el prefecto de la capital del Norte, M. Nandin.

El alcalde, M. Deleselle, salió al encuentro de los franceses rodeado de todo el Consejo municipal.

La autoridad militar se puso inmediatamente en relación con el alcalde a fin de adoptar las disposiciones necesarias para abastecer a 180.000 habitantes que residen aún en Lille, y a los que los alemanes sólo habían dejado provisiones para cuarenta y ocho horas.

El ministro del Interior ha tomado todas las medidas posibles para el abastecimiento de víveres destinados a la población de Lille.

Los alemanes, al retirarse, cortaron la canalización del agua; pero se trabaja actualmente para reparar el daño.

Se está estudiando un proyecto completo para la renovación de la vida económica, industrial y comercial de la ciudad liliense.

La ciudad, en los últimos meses, ha sido casi destruida, y los alemanes, al retirarse, no pudieron saquearla sino parcialmente.—Mar.

Relato oficial de la ocupación de Ostende.

LONDRES 18.—Comunica el Almirantazgo que el vicealmirante de Dover informó ayer mañana que la situación militar entre Nieuport y Ostende no resultaba muy clara, por lo que parecía dudoso que el enemigo se retirase de la costa.

Hasta entonces habían cesado los fuegos de las piezas de Middelkerque y de Ostende, y la división de destroyers reconoció la costa, auxiliada en su labor por fuerzas aéreas, llegando frente a Ostende a las once, en el preciso momento en que uno de nuestros aviones descendió en la bahía, en donde se hallaba reunida toda la población.

«Me dirigí al puerto, adonde llegué a las once y media.

«El enemigo rompió en este momento el fuego contra los buques.

Dos granadas cayeron en plena bahía, cerca de donde estaba situada la multitud, que comentaba el hecho con justa indignación.

En este momento una batería de cuatro cañones de artillería pesada, que por la

dirección de los disparos debía de estar emplazada en Puerto de Brujas, rompió el fuego contra los destroyers, y como resultaba posible que la presencia de las fuerzas navales motivase el bombardeo de Ostende, o por lo menos diese ocasión a que cayesen más bombas sobre la ciudad, en donde los paisanos paseaban tranquilos, decidí retirar las fuerzas navales, con el fin de no ofrecer al enemigo un pretexto para disparar contra la ciudad.

Al retirarnos fuimos bombardeados con gran violencia, precisamente hasta llegar al Este de Middelkerque.

En Ostende quedaron cuatro caños automóviles como patrulla costera, pues los habitantes de la ciudad abrigaban el temor de que volvieran los alemanes.

Los Reyes de Bélgica manifestaron su deseo de visitar a Ostende por mar o por aire, y al efecto se trasladaron en el destroyer *Terzaghi* hasta las cercanías de Ostende. En el buque se izaba la bandera belga.

El oficial más antiguo de los ingleses comunicó que todo había permanecido tranquilo durante algunas horas. Entonces desembarcaron los Reyes y se dirigieron al Ayuntamiento. Fueros recibidos con delirante e indescribible entusiasmo.

Volvíeron a Dunquerque a las diez de la noche. Las fuerzas navales inglesas no sufrieron ninguna avería ni desperfecto, y tampoco hubo que lamentar ninguna víctima.—Dabor.

Von Hintze, en el Gran Cuartel.

BERNA 18.—Un despacho de la *Gaceta de Francfort*, fechado el día 18, anuncia que el almirante Von Hintze, ex ministro de Negocios Extranjeros, acaba de ser enviado como representante del Estado del imperio cerca del año mudo, y que llegó el 17 al Gran Cuartel General.—C.

Parte italiano del frente francés.

ROMA 18 (oficial).—Dice Stefani: «Las tropas italianas, continuando en la lucha contra la tenaz resistencia enemiga de artillería y ametralladoras, soportando con ánimo decidido la aspera fatiga de la marcha por un terreno sembrado de obstáculos, interrumpido con frecuentes cursos de agua, persiguiendo su avance en la llanura de Laon, rebasando a Sissonne el día 14, y cogiendo gran número de prisioneros y de armas.

La población libertada acogió a las tropas italianas con vibrantes demostraciones de entusiasmo.

Satisfacción de la prensa inglesa.

LONDRES 17.—La prensa británica refleja la alegría general que ha producido en Inglaterra la toma de Ostende, y sobre todo de Lille.

El *Daily Telegraph* recuerda que en los primeros tiempos de la ocupación alemana de la región de Lille se supo que el enemigo despojaba sistemáticamente las fábricas y talleres y enviaba las maquinarias a Alemania.

Es éste un punto muy importante en las cuentas que habrá que ajustar.

Por lo demás, Lille fué evacuada sin la orgía final de destrucción a que se entregó el enemigo en otras ciudades de que fué expulsado.

«Tenemos que esperar otras pruebas antes de darnos por seguros de que el mando alemán ha sido puesto en razón y que ha cambiado de actitud, si no de sentimientos.»

De *The Times*:

«Inglaterra ha sufrido mucho por la instalación de los alemanes en la costa de Bélgica, cuyos puertos sirvieron de refugio a los submarinos, contratorpederos y aviones.

En el campo habido construido el enemigo grandes aeródromos, de donde partían las escuadrillas que bombardeaban a Londres, nuestras ciudades y nuestros pueblos.

La Marina británica ha obtenido en Ostende y Puerto Brujas muchos e inmortales laureles.

Ante Ypres y en las pendientes de Paschendale el ejército inglés sufrió pérdidas crueles, en sus heroicos esfuerzos para llegar a las posiciones desde donde podría expulsar al enemigo de la costa belga.

Nos congratulamos de que estos dos importantes objetivos hayan sido logrados.

Los submarinos, contratorpederos y aviones alemanes han desaparecido de las costas belgas, casi totalmente reconquistadas, y nunca más podrá el enemigo echar miradas al otro lado del paso de Calais.—Dabor.

Las destrucciones en la retirada.

LONDRES 18.—Un telegrama de Amsterdam a la Agencia Reuter anuncia que, según el *Rotterdamische Courant*, la prensa alemana debía publicar ayer tarde el siguiente comunicado:

«El alto mando alemán, con objeto de armonizar las medidas militares con las gestiones que se han hecho para la conclusión de la paz, ha dado orden a los ejércitos alemanes de cesar toda destrucción de todas las localidades del territorio enemigo, a menos de ser obligados a ello por razones defensivas o por la situación militar.

Es de temer que durante la retirada los bienes enemigos sean destruidos; pero será imposible reembolsar su valor en tanto que esas devastaciones sean inherentes a la dirección de la guerra, y en particular en casos de bombardeo de las posiciones alemanas por la artillería enemiga.—Dabor.

En el frente italiano.

Parte italiano.—Éxito de varias acciones locales.

ROMA 18 (oficial).—«En el valle de Daone (Chiese) grupos de alpinos han atacado dos puestos de vanguardia enemigos, consiguiendo vencer a la guarnición después de viva lucha.

En el Simesol (meseta de Asiago) una patrulla francesa penetró en las líneas enemigas, donde entabló con el adversario una ferocísima lucha cuerpo a cuerpo, cogiendo 32 prisioneros y una ametralladora.

En el valle de Ledro, en Giudicaria, en el Asa y en el valle del Brenta nuestros exploradores infligieron pérdidas a los puestos enemigos.

Un destacamento importante fué ataca-

do y batido en el valle del Astico, y numerosas patrullas fueron puestas en fuga en el valle de Frenzela.»

Parte austriaco.—Avance italiano detenido.

VIENA 18 (oficial).—«Al Oeste del lago de Garda un destacamento del batallón de tiroleses del *landsturm* rechazó un avance italiano.

A parte de eso hubo en muchos sitios viva actividad de lucha.»

En el frente balkánico.

Parte francés.—Los aliados presiguen su avance.—Prisioneros y material cogidos.

PARIS 18 (oficial).—«El avance de las tropas aliadas continúa victoriosamente en la Vieja Servia.

El día 15 de Octubre, en la región del Nordeste y del Norte de Nisch han llegado a Kaula, en el camino de Pirov a Kniajev, y han ocupado las alturas al Sur de Aleksinac y Krusevac.

Más al Oeste un destacamento franco-heleno alcanzó con sus elementos avanzados a Kurnumjotin y a Novibazar, en donde el enemigo huyó precipitadamente hacia la frontera montenegrina.

Un destacamento de caballería francesa, apoyado por bandas de *comitadjis* serbios, atacó los convoyes austriacos escoltados que se retiraban a Mianoviza, hacia el Oeste, de los que se apoderaron, cogiendo más de 3.000 carros y gran cantidad de material.

Este mismo destacamento penetró el día 13 de Octubre en Ipek y cogió 600 prisioneros, entre ellos 25 oficiales, cierto número de ametralladoras y una enorme cantidad de granos.»

Parte austriaco.—A los servicios fríos.

VIENA 18 (oficial).—«En las partes occidental y meridional del Morava fracasaron ataques serbios.»

Parte italiano.—Continúa la persecución del enemigo.

ROMA 18 (oficial).—«El enemigo, perseguido de cerca por las tropas italianas, se retira hacia el lisi.

Varios cientos de prisioneros italianos han sido libertados.

En el valle de Zeza (al Norte de Verre) bandas de albaneses insurrectos han cortado el camino e infligido enormes pérdidas a las retaguardias enemigas.»

Parte austriaco.—Sin novedad.

VIENA 18 (oficial).—«En Albania no hubo ninguna acción importante.»

LA GUERRA EN EL AIRE

Los avidores británicos bombardean los centros ferroviarios enemigos.

LONDRES 18 (oficial de aviación): «A pesar del tiempo, poco propicio, nuestros avidores arrojaron grandes bombas sobre los centros ferroviarios detrás del frente de batalla y sobre todos los frentes, hostigando a las tropas alemanas y ametrallándolas y lanzando sobre ellas pequeñas bombas.

Arrojaron un total de nueve toneladas y cuarto.»

Consejo de ministros.

El de ayer.—La nota oficial.

El Consejo de ayer terminó a las nueve de la noche.

«La nota oficial dice así: «El Consejo de Ministros ha aprobado la adaptación de plantillas de los funcionarios de diversos organismos dependientes del Ministerio de Gracia y Justicia y del Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

«Una propuesta del ministro de Fomento, se ha aprobado el Reglamento de la Junta central de Colonización y Repoblación interior.

«El ministro de Abastecimientos ha dado cuenta de una Real orden reclamando del Consejo de Estado el informe previo para la prórroga de la ley de Subsistencias y de un proyecto de ley concediendo primas para el aumento de superficie sembrada de trigo y facultando al Gobierno para adquirir abonos químicos por cuenta del Tesoro público.»

Ampliación.

A punto estuvo de no celebrarse el Consejo anunciado para ayer, en atención a la indisposición sufrida por el Sr. González Besada, quien, afortunadamente, se encontraba muy mejorado a última hora de la noche.

Los ministros cambiaron impresiones a la entrada, y apreciaron la conveniencia de no desistir del propósito de celebrar Consejo, visto el escaso tiempo que falta para iniciar las tareas parlamentarias y lo mucho que queda todavía por discutir.

Inconveniente es decir que se aplazó tratar de los proyectos de Hacienda pendientes de examen y aprobación.

El Consejo aprobó las plantillas del Ministerio de Gracia y Justicia y las del Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, presentadas por el conde de Romanones.

El Sr. Maura dió cuenta de varios indultos, entre ellos algunos de pena de muerte, que prepara para el día del cumpleaños de S. M. la Reina, y el Sr. Cambó, de las bases del concurso para la creación del Banco Industrial, en relación con la Junta de Protección a las Industrias.

Luego comenzó a hablar de los planes parlamentarios, acordándose comenzar la tarea con la discusión del proyecto de reformas judiciales.

El ministro de la Gobernación dió cuenta a sus compañeros de las noticias recibidas sobre la situación sanitaria.

El ministro de Abastecimientos propuso, aprobándola el Consejo, la prórroga de la ley de Subsistencias, que caduca el 11 de Noviembre.

A esta ley se agregará ahora un proyecto del Sr. Ventosa, que fué aprobado por el Consejo, relativo a la adquisición de abonos químicos por el Estado, utilizando para el transporte los buques de que ahora se ha incautado nuestro Gobierno.

No se especifica en el proyecto qué cla-

se de abonos pueden ser adquiridos; pero todos los fertilizantes que puedan importarse, así elaborados como meramente las primeras materias de su fabricación, serán importados por cuenta del Estado.

El proyecto de ley sobre premios a la producción triguera, que el Consejo ha aprobado, es reproducción del que en el pasado verano envió al Consejo de Estado el Sr. Ventosa.

La comprobación se realizará a base de declaraciones juradas de los agricultores interesados, de cuya exactitud certificarán en cada caso las Juntas locales de Subsistencias. Como garantía de veracidad de las declaraciones de sementa, se concede a los denunciante de las inexactitudes cometidas por los agricultores una parte del premio. Asimismo se establece, para el caso de que la Junta local de Subsistencias reincida en el delito de falsedad, la privación de premios a todo el término municipal.

Por último se habló largamente del proyecto del extrarradio de Madrid, y se acordó celebrar el lunes el próximo Consejo, que comenzará a las cuatro y media de la tarde.

La incautación de buques alemanes.

En la Dirección de Comercio se volvió a reunir ayer tarde, bajo la presidencia del Sr. Santos, el Consejo de Gerencia de los barcos alemanes con una representación de la Embajada alemana.

La reunión duró desde las cinco a las siete de la tarde.

Después manifestó el director de Comercio que se había teleografiado al comandante de Marina de Bilbao y al delegado del Gobierno, D. Tomás Urquijo, diciéndoles que estaba resuelto todo lo concerniente al seguro a todo riesgo del vapor alemán *Luripha*, allí fundado, y que ha sido el primero utilizado por las autoridades españolas.

FELICITACIONES A WILSON Y FOCH

(POR TELEGRAMA)

ZARAGOZA 19.—El presidente del Círculo Hispanofrancés, D. Juan Buset, ha dirigido un telegrama a Wilson felicitándolo en nombre del Círculo por el triunfo de los ideales democráticos y de humanidad. También ha dirigido otro despacho al mariscal Foch, felicitándolo por el brillante éxito militar de los ejércitos aliados, defensores de la causa del Derecho y de la civilización.

Le ruega que haga extensiva la felicitación a los soldados.

El Círculo organiza un banquete y algunas fiestas. Las noticias que se reciben de la guerra causan gran júbilo.—*Mestre*.

De San Sebastián.

(POR TELEGRAMA)

El Sr. Dato.—La salud del Rey.—Conferencias.—Aglomeración de soldados.

SAN SEBASTIAN 19.—El Sr. Dato, que había estado retirado desde su pasada enfermedad, recibió hoy a los periodistas, con los cuales conversó durante largo rato, sobre diversos asuntos de interés.

Dijo que desconocía la existencia de la Nota de los aliados a los neutrales.

El Rey se halla en perfecto estado de salud. Permanecerá seguramente en esta población hasta fines de la semana próxima.

El subprefecto de Bayona y el gobernador civil continuaron hoy sus conferencias acerca del régimen ferroviario en la frontera francesa.

Se ha comunicado al ministro de la Gobernación que la aglomeración de obreros sin recursos que no pueden pasar a Francia por hallarse cerrada la frontera ha creado un grave conflicto.—C.

Ayuntamiento.

La desinfección en las calles.

El Sr. Silveira dió hoy a los periodistas que ya había adquirido ácido fénico para mezclar con el agua, a fin de proceder a la desinfección de las calles diariamente con las regadoras metálicas.

La mortalidad de ayer.

Como demostración del excelente estado sanitario en que se encuentra hasta ahora Madrid, el alcalde manifestó a los periodistas que ayer se habían registrado tan sólo 45 defunciones, que suponen cerca de unas 20 menos que en igual día del año anterior.

«Agregó que de las citadas defunciones tres correspondían a fetos y 10 a niños de uno a ocho años, resultando por tanto que el número de adultos muertos había sido el de 32.

Los comedores económicos.

«Pasado mañana se reunirá la Comisión que entiende en el asunto de llevar a la práctica la idea de nuestro compañero en la prensa señor Sánchez Calvo de establecer comedores económicos para la clase media.

Beneficencia municipal.—A

El estado sanitario

Envío de medicamentos Ayer fueron remitidos a las provincias invadidas 7.000 kilos de cloruro, 180 de creolina y 15 de quinina, divididos en lotes.

Hoy se envían más desinfectantes y una gran cantidad de suero Roux, y además unos lotes de medicamentos.

Se han remitido también 70 cajas de leche condensada para socorros a las familias más necesitadas, y a petición de numerosos pueblos, por la carencia de este alimento.

El precio del sulfato de quinina. El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que había comprado 15 kilos de sulfato de quinina, a 1.000 pesetas el kilo.

Medidas preventivas contra la epidemia. Anoche fueron facilitadas en el Ministerio de la Gobernación las anunciadas instrucciones del Dr. Tapia para prevenirse contra la epidemia gripal.

Los gérmenes de la gripe penetran por la boca y la nariz, al respirar. Por esto es un buen preventivo la desinfección de estas cavidades.

Desinfección de las fosas nasales. Instrucción.—Disuélvase una cucharada de la disolución de boricloro en medio litro de agua templada, de preferencia hirviendo. Se llena el cuenco de la mano con esta disolución y se sorbe por la nariz, devolviéndola unas veces por la boca y otras sonándose con el pañuelo. Esto se repite muchas veces al día; pero especialmente antes y después de haber estado cerca de un enfermo de gripe o en locales contaminados.

Hecha esta limpieza, conviene introducir en las fosas nasales varias gotas de eucalipto. Esto se hace impregnando en el dedo dos bolitas de algodón del tamaño de un garbanzo, las cuales se introducen en las ventanas nasales. Se inclina la cabeza hacia atrás, y en esta posición se aprietan las alas de la nariz para que el algodón se exprima y el líquido embarrunde el interior de la nariz, en cuyo momento se sacan y se tiran los algodones.

Precauciones.—No tapan las dos ventanas de la nariz al sonarse, sino cerrar alternativamente la una y la otra (a lo carretero), y no sonar con fuerza, para evitar que llegue el aire al oído y lo infecte.

Desinfección de la boca y garganta. Con la disolución de boricloro gargarizar y enjuagarse la boca varias veces al día.

El biclorol en polvo sirve también como desinfectante.

En el tratamiento de la gripe el empleo del biclorol en la forma indicada ayuda a evitar complicaciones, tan frecuentes en los niños y en el aparato respiratorio.

Estas instrucciones han sido redactadas teniendo en cuenta la dificultad actual de encontrar suficiente número de irrigadores, pulverizadores, baños nasales, etc. Nota. Los nombres de biclorol y eucalipto son convencionales, y sólo sirven para expresar abreviadamente las dos fórmulas usadas. El biclorol está compuesto de partes iguales de cloruro de sodio, bicarbonato de sosa y boricloro de sosa, y el eucalipto se compone de aceite gomenolado al 1 por 100.

L. epidemia en Alicante.—El señor Francisco Rodríguez, en Gobernación.

Estuvo esta mañana en Gobernación visitando al marqués de Alhucemas una Comisión de Alicante, presidida por el señor Francisco Rodríguez, exponiéndole la gravísima situación por que atraviesan varios pueblos, donde la epidemia hace horribrosos estragos. Se carece de material y de materias desinfectantes.

El miércoles reunirá el Sr. Francisco Rodríguez a los diputados por Alicante para adoptar acuerdos.

EN PROVINCIAS (POR TELEGRAMA)

BILBAO 18.—La caridad bilbaína se está poniendo una vez más de relieve con motivo de la presente epidemia.

Los Bancos de Bilbao y del Comercio han dado cada uno 25.000 pesetas al Ayuntamiento para que atienda a las necesidades de los enfermos pobres. El Banco de Vizcaya ha abierto una suscripción, que ha encabezado con 20.000 pesetas y que alcanza ya la suma de 22.275 pesetas.

La suscripción abierta en el pueblo de Quecho con el mismo objeto alcanza ya la cifra de 37.631 pesetas, y la que tiene abierta la Asociación de Empleados de Oficinas de Vizcaya se eleva a 9.000 y pico de pesetas.

Hace varios días falleció la señora del secretario del Banco de Vizcaya. Hoy ha fallecido el esposo de dicha señora, don Luis Gárate.—C.

ALMERÍA 17.—La situación creada en los establecimientos benéficos a causa de la falta de alimentos es insostenible.

Los enfermos y aislados sufren hambre. Las raciones cada día son más escasas, y algunos días no son distribuidas a la hora fijada porque no hay.

SANTANDER 19.—Según una estadística llevada en el Gobierno Civil, los casos de gripe ocurridos en la provincia desde que comenzó la epidemia hasta hoy, ascienden a 1.452, y las defunciones, a 37. Falta datos de algunos pueblos.

adopción de medidas para evitar la propagación de la epidemia en los barcos de la Compañía Transatlántica, y en su vista, el Dr. Morales, previa consulta con el inspector general de Sanidad, dispuso que todos los viajeros que embarquen en el vapor Reina María Cristina, que marchará mañana para Cuba, sean reconocidos, y si alguno se encuentra enfermo se le impida marchar, valiéndole el billete para otro viaje.

Además el Dr. Morales giró una visita de inspección al buque, en el que se adoptarán medidas sanitarias; se instalarán cuatro enfermerías.

La ruta del buque sufrirá alguna variación, haciéndola hacia el Sur, para su aproximación a Canarias, por si fuera necesario dejar allí algún pasajero enfermo.

Con este cambio es probable que el buque no haga escala en La Coruña.

Se procurará que los pasajeros vayan la mayor parte del tiempo sobre cubierta.—Corresponsal.

VALLADOLID 19.—Se agudiza la epidemia. En estos días han aumentado las invasiones.

La Junta de Sanidad recuerda las prescripciones sanitarias y recomienda que se eviten las aglomeraciones.

El prelado de la diócesis ha ordenado que se suspendan las rogativas, pues esta ceremonia congregaba a diario en los templos a cientos de personas.

Hoy las defunciones fueron 18.

Las noticias de los pueblos expresan que en unos decrece la epidemia y en otros permanece en estado estacionario, siendo importante el número de atacados.—Rayal.

SAN SEBASTIAN 19.—El gobernador civil ha manifestado que sigue realizando gestiones con objeto de que el abastecimiento de leche en San Sebastián se haga con regularidad, pues resulta que dicho producto escasea por hallarse enfermos muchos aldeanos y no poder venir a la capital.

Ha enviado delegados a algunos pueblos para que los grandes proveedores de leche aumenten la cantidad de sus envíos.

El cierre de la frontera ha planteado y sigue planteando en San Sebastián un serio conflicto.

A consecuencia de la gran cantidad de pasaportes facilitados por los gobernadores de la mayoría de las provincias, llegan a esta capital numerosos obreros, que no pueden entrar en Francia por estar cerrada la frontera y viven en San Sebastián sin los medios necesarios.

El gobernador piensa suplicar al ministro que dicte las órdenes oportunas para que los gobernadores se abstengan de conceder pasaportes para Francia mientras permanezca cerrada la frontera.

El gobernador ha dado cuenta de la entrevista celebrada con el subprefecto de Bayona.

Se acordó en principio que los viajeros procedentes de la vecina república vengán directamente en trenes franceses, para que puedan ser reexpedidos en los mismos convoyes los viajeros que presenten síntomas de alguna enfermedad sospechosa, y lo mismo se hará en Hendaya con los viajeros españoles.

El subprefecto de Bayona ha puesto el acuerdo en conocimiento del Gobierno francés, y el gobernador de Guipúzcoa lo ha comunicado al ministro de la Gobernación.—C.

VALENCIA 19.—Llegaron en el correo de Barcelona 150 inmigrantes. Todos siguieron el viaje para sus pueblos, excepto José Martínez, natural de Algimia, y Bautista Solera, de Rótova, que ingresaron en el lazareto.

Según ha dicho el interventor del tren, en el trayecto de Castellón a Valencia se apearon más de cien obreros repatriados.

Se han constituido las Juntas sanitarias de distrito, que presiden los tenientes de alcalde, y en las que se ha dado entrada a representantes de todas las clases sociales. Esas Juntas se subdividen en Comisiones para recaudar fondos y atender y aislar a los enfermos pobres.—Mario.

ORENSE 19.—La epidemia ha invadido ya pueblos donde no se había presentado. En Cujito y Trigo ocurrieron algunos casos, seguidos de defunciones; los médicos titulares cayeron enfermos, quedando solamente uno para prestar servicio, siendo insuficiente por el número de atacados.

En Bande se propaga la epidemia de tal manera, que se hace muy difícil la asistencia médica.

En Verín se abrió una suscripción para los enfermos pobres.

El alcalde ha dispuesto, de conformidad con lo acordado por la Comisión de Cementerios y con el informe de la Comisión consistorial de Sanidad, prohibir la visita a los cementerios y la colocación de coronas sobre las sepulturas, como es costumbre, en el día de Todos los Santos.

También ha ordenado a la Unión de empresarios de Pompas Fúnebres que hasta nuevo aviso se abstenga de instalar capillas ardientes en las casas donde ocurren defunciones.

Las defunciones ocurridas ayer, según los datos facilitados por la oficina correspondiente, son 208.

Hoy parece que ha aumentado la mortalidad con relación al número de fallecimientos ocurridos ayer.

El delegado regio de Primera Enseñanza ha dispuesto, en vista de lo acordado por la Junta de Sanidad, el cierre de todas las escuelas.—Zaragoza.

CIUDAD REAL 19.—Aumenta considerablemente la epidemia gripal.

De ayer a hoy se ha duplicado el número de atacados.

Estos pasan de 1.200. Ocurren numerosas defunciones.

Las autoridades han decretado disposiciones y recaudan fondos para atender a los gastos de la epidemia.

Por la provincia también hace estragos el mal.

En Calzada se han presentado varias invasiones, algunas complicadas con otras dolencias.

En Villarrubia los atacados son 54. Hubo cuatro defunciones.

En Villamayor, 40, de carácter benigno. El porcentaje de gravedad es exiguo.

En Damiel, Villanueva, Carrión, Málaga, Chillón, Almagro y Tomelloso son bastantes los invadidos. En este último pueblo hay 11 casos de viruela. En Santa Cruz de Mudela, Puebla Principe y Fuencaliente también los casos pasan del centenar. En otros pueblos rebasan la cifra de 300, con 5 por 100 de mortalidad.

En Socuéllamos hay 232 casos, con cinco defunciones. En Arganzuela de Calatrava hay 10 casos de gripe, 30 de sarampión, y hubo cuatro fallecimientos.

En La Solana ha fallecido el subdelegado de Farmacia.

La prensa local protesta contra el aumento de precio de los productos farmacéuticos.

El inspector de Sanidad se halla enfermo.

Ha producido una verdadera decepción el auxilio otorgado por el Ministerio de la Gobernación, consistente en 500 pesetas. Al boticario de Fernán Caballero, por ausentarse en estas circunstancias, lo han suspendido de empleo y sueldo por quince días.

Está siendo muy elogiada la conducta del gobernador civil, Sr. Maldonado, quien desde el día en que la epidemia se declaró en esta provincia trabaja activamente, dictando previsoras medidas.

Gracias a su intervención se han evitado no pocos males.—C.

Noticias políticas

Esta tarde se reunió en el Congreso la Subcomisión de Gracia y Justicia que entiende en el proyecto de reformas judiciales, acordando adoptar como ponencia el proyecto tal como fue aprobado por el Senado, con la única modificación de introducir en él la nueva escala de sueldos aprobada en uno de los últimos Consejos. Esta ponencia será sometida a la Comisión en pleno, que emitirá dictamen.

Los tres turnos en contra del proyecto de reformas judiciales han sido pedidos por los señores marqués de Villabragima, Cobián y Fernández de Córdoba y Zancada.

El P. Calpena, académico de la Historia

En la sesión celebrada anoche por la Real Academia de la Historia fue elegido, por mayoría de votos, para cubrir la vacante que existía en aquella Corporación por fallecimiento del Sr. Juderías el auditor del Supremo Tribunal de la Rota, don Luis Calpena.

Aspiraba también a la elección el catedrático de la Universidad Central don Eduardo Ibarra.

El P. Calpena, que triunfó por una brillante mayoría, está recibiendo innumerables felicitaciones.

A ellas unimos muy sinceramente la nuestra.

El P. Calpena reúne sobrados títulos para que su elección sea acogida con general aplauso.

Es autor de La luz de la Fe en el siglo XX, obra esencialmente histórica, de gran valor.

LOS ESTRENOS

EN ESLAVA

«La señorita está loca».

Felipe Sassone tiene en su haber literario comedias mucho más interesantes que La señorita está loca; sin embargo, esta obra, estrenada anoche con buen éxito, será una de las que le proporcionen aplausos y pesetas en mayor cantidad.

Para ello tiene la virtud de ser menos honda que sus hermanas mayores y tener sobre su nota sentimental una capa cómica suficiente para que el público que no guste de ahondar se conforme con ella y tenga la comedia por muy aceptable.

Así juzgó no hace mucho el público de San Sebastián, así juzgó anoche el público de Madrid, y así opinarán también casi todos los públicos españoles.

No faltará, naturalmente, quien opine que sin la insistencia en lo cómico, y dejando así que lo emotivo sea dominante, la obra valdría más; yo, por ejemplo, soy de los que opinan así, aun creyendo que lo cómico no sólo es lícito, sino plausible. El mal en La señorita está loca consiste en que la nota cómica es siempre la misma, y aunque la insistencia es un medio de convicción, debe tener su límite.

Por lo demás, la comedia está bien, y el público hizo bien aplaudiendo.

En la interpretación se distinguieron la primera actriz, que hizo una labor excelente, y el actor cómico.

EN CERVANTES

«María Victoria».

Vilches es un trabajador infatigable, y sus artistas se han contagiado de esa virtud; así, varían el cartel con mucha frecuencia, y aun en vísperas o antevísperas de estreno, como ahora, al poner en escena María Victoria teniendo ya anunciado el estreno de Las Alas.

Además, María Victoria tuvo una interpretación excelente, en que se hicieron notar la Sra. López Heredia y, naturalmente, el Sr. Vilches.

EN INFANTA ISABEL

«Así se escribe la Historia» y «Los marchos».

Las dos obras de los hermanos Quintero con cuyos títulos rotulamos estas líneas fueron representadas anoche por primera vez en el teatro Infanta Isabel.

Sus estrenos son muy recientes y sus repartos muy semejantes. A los que tuvieron al aparecer por primera vez en los carteles. Baste hoy con decir que anoche gustaron mucho y que el público las aplaudió con el mismo calor que entonces.

Ministerio de Abastecimientos

Los españoles en Cuba y las exportaciones.

Ha visitado al ministro de Abastecimientos, Sr. Ventosa, el secretario de la Asociación de Dependientes de Comercio de la Habana, don Carlos Martí, y le ha hecho entrega de una comunicación, que susciben los presidentes del Centro Asturiano, Centro Gallego, Asociación de Dependientes de Comercio, Asociación Canaria, Centro Castellano y Centro Balear, que representan unos 200.000 socios, recibiendo del Sr. Ventosa la atención hacia los respectivos Sanatorios que aquellas Sociedades sostienen y que se tenga en cuenta las necesidades de los españoles en Cuba—sobre todo de los recluidos en las Casas de Salud—cuando se dicten medidas relacionadas con la exportación.

El Sr. Martí informó cumplidamente al señor Ventosa de las deficiencias que con dichas entidades ha tenido el director de Subsistencias en Cuba, D. Armando André, y del proceso que han tenido los alimentos y las alternativas del aceite y otros artículos. El Sr. Ventosa demostró que venía siguiendo con antecedentes e informes el curso que las subsistencias siguen en América.

Carreras de caballos

Conforme anunciamos, mañana se inaugurará la reunión de otoño en el Hipódromo de Madrid.

Las reuniones veraniegas de Santander y de San Sebastián han resultado lucidas, destacando algunos excelentes caballos; pero aunque el marqués de Villamejor consiguió con «Utko» el Gran Premio de San Sebastián, y el conde de la Cibera con «Billock» la copa de S. M. el Rey, los dos principales trofeos de la temporada, las cuerdas españolas no han obtenido tantos premios importantes como el verano último. No ha dejado de influir en ello la mala suerte, pues algunos buenos caballos han sufrido enojosos accidentes de entrenamiento, y muy especialmente el nombrado «Utko» se inutilizó preparándose para disputar la copa de S. M.

Los caballos viejos han sido los que más brillantes triunfos han obtenido. «Marmoset», de G. Wattine, soberbio stayer, «Rabanito» e «Imaginera», de Cohn; «Garama», de Lazard, y «Vení, Vici», de Eknayan, con «Utko» y «Billock», han batido a todos los caballos de tres años, entre los cuales el que ha sobresalido ha sido «Kingdom», de Vanderbilt. El record del trabajo lo ha establecido «Guepard», ganando siete primeros premios y otros siete de colocación: en total, 14, con 20.650 pesetas.

Es un esfuerzo que pocos caballos podrían resistir. «Guepard», a quien hemos visto correr en el Hipódromo de Madrid con los regios colores del duque de Toledo y siempre con poca fortuna, tal vez por errores de monta, pertenece en la actualidad al conde de la Cibera. De los potros de dos años han sobresalido «Churruca», de Eknayan, y «Tchad», de Vanderbilt.

Estos son los nombres que se destacan de las carreras del verano; a muchos de esos caballos parece que los veremos en nuestro Hipódromo. Por de pronto, Vanderbilt (cuyo nombre figura por primera vez en nuestros programas) y Cohn tienen inscriptos para la inauguración algunos de sus mejores ejemplares.

tros de dos años que no hayan corrido, y reúne diez inscripciones. Como se trata de caballos desconocidos nos abstenernos de hacer pronóstico.

Premio Sevilla (handicap), 1.800 metros. Hay inscripto un lote de primer orden, con 12 caballos. La cuadra Cohn ha inscripto cuatro caballos, que son nada menos que «Rabanito», «Simarra», «Dinant» y «Vélizy», con quienes luchará, entre otros, «Kingdom», de Vanderbilt. Por su clase, «Rabanito» y «Kingdom» son indudablemente los mejores; pero va a luchar con ellos un caballo que, aunque de clase inferior, ha corrido muy bien este año y lleva una gran ventaja de peso, «Grétry», de Villamejor, a quien sus 46 kilos, frente a los 65 de «Rabanito» y los 53 de Kingdom, dan probabilidades. La carrera será reñida e interesante.

Premio Flamenca, 2.200 metros. Seis inscripciones. «Sammy Sands», de Vanderbilt, aunque ha corrido con desgracia este verano, debe triunfar en lucha con «Zorobabel», del duque de Toledo.—Athamar.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 19.—Comunicado oficial de las tres de la tarde: «Durante la noche las tropas del primer ejército prosiguieron su victorioso avance, y han terminado de arrollar al enemigo, que intentaba mantenerse a toda costa en la orilla Oeste del Oise.

En el presente momento hemos llegado al canal desde el Este del bosque de Audigny hasta el Norte de Hauteville.

Annepes, Tapigoy y Noyal están en nuestro poder, así como la mayor parte de las localidades situadas a orillas del canal. Durante la batalla entablada desde el 17 en esta región hemos hecho más de 3.500 prisioneros y cogido 20 cañones, considerable cantidad de ametralladoras e importante material de guerra, entre el cual hay un tren completo de municiones.

En el frente del Aisne nuestras tropas han dejado limpia de enemigos la región comprendida entre el canal y el Aisne, al Oeste de Attigny, y tomado a Ambly-le-Haut, cogiendo prisioneros.

Bombarderos aéreos. LONDRES 19 (oficial de aeronáutico).

«A pesar de la fuerte bruma, que dificultó las operaciones durante la mayor parte de la semana, los aviones británicos del Cuerpo de Aviación independiente efectuaron durante la semana última 15 raids destructores sobre Alemania, arrojando unas 20 toneladas de bombas y atacando 16 veces las vías férreas de Metz-Sablon, por tres veces la estación de Mezières, otras tantas la de Thionville, y librado ataques, tan rudos como sostenidos, contra los altos hornos de Rombach, acérdomos de Piesy y Morhange.

A pesar de las formidables defensas establecidas por el enemigo en todos esos puntos, de importancia capital para el adversario, nuestros aviones no perdieron ningún aparato en todas las operaciones de la semana.

La cuestión de Alsacia-Lorena. WASHINGTON 19.—Una nota oficiosa dice que América no pensó nunca en dar pábulo a la menor ambigüedad en cuanto a la suerte de Alsacia-Lorena: estima que estas dos provincias deben ser devueltas a Francia en las condiciones en que estaban antes de la guerra de 1870-71.—C.

Dimisión de Burian. BERNA 19.—La prensa vienesa dice que el conde Burian ha entregado su dimisión al Emperador después de su Manifiesto a las Delegaciones.—C.

Elogios alemanes de la organización inglesa. LONDRES 19.—La Agencia Reuter ha recibido una copia del informe redactado en Agosto de 1916 por el administrador del departamento de Estado alemán acerca de las medidas adoptadas en Inglaterra para economizar carbón y materias combustibles de todas clases, y sobre las acertadas medidas de los aliados para poseer en común barcos, materias alimenticias y materias primas.

El autor del informe no encuentra sino elogios para esta labor, y señala el fracaso de lo que en Alemania se hizo al mismo respecto.

Recomienda la adopción de la organización británica, y dice que duda de que en Alemania pueda hacerse, por existir la diferencia de que en aquellos países cada ciudadano es libre y constituye un agente responsable, y no una máquina.

«El Gobierno británico—dice textualmente—hizo un llamamiento al pueblo para que unos se convirtieran en fiscalizadores de otros. A medida que la situación empeoró, el público tomó con más ardor su tarea, y fue un eficaz factor en la situación. Tuvo el pueblo conciencia de sí mismo, y a pesar de su inexperiencia todos trabajaron y cosecharon cuanto se necesitaba para vivir, y así la patata se recogió en cantidades mayores que los años anteriores.

En la primavera la mancha apareció diariamente en todos los mercados; cesaron los días sin carne y aumentó la ración, y se mejoró la calidad y cantidad de pan. El secreto de ese fenómeno se halla en el trabajo incansable general, en la paciencia y resistencia de los particulares y en la organización, que el Gobierno fundó sobre la comprensión clara e inteligente de las leyes económicas. No cabe ninguna duda de que el mérito principal pertenece al Gobierno.

En todas partes donde ha sido posible evitó trabajar por el sistema de prohibiciones; pero hizo cuanto estuvo a su alcance para hacer comprender bien a cada ciudadano la necesidad de conformarse total y voluntariamente a toda medida prohibitiva que fuera adoptada.

El Gobierno inglés jamás ha dejado de hacer comprender al público que cada uno de los ciudadanos llevaba su parte de peso general, proporcionada a sus fuerzas; pero el mismo Gobierno ejercía una presión, necesaria, contra aquellos que no llevaban su parte de la carga.

De hecho, las reservas en efectivo de los aliados son superiores a las de las potencias centrales, y por eso su frente interior es más fuerte y la moral del pueblo mejor.

«¿Qué diferencia entre el francés de 1914 y el de hoy? ¿Quién hubiera podido juzgar a Italia capaz de tales sacrificios? El apoyo mutuo que los estados de la Entente encuentran unos en otros ha producido su efecto en el alma del soldado del frente y hasta en la madre en el hogar que debe preparar la comida para mañana.

Los aliados tienen sobre los centrales la inmensa ventaja de sus recursos en aviación, en fuerzas y en material.—Dabor.

Los desórdenes de Berlín y los rumores de abdicación del Kaiser. LONDRES 18.—Según el corresponsal del Daily Chronicle en Amsterdam, durante la manifestación popular del miércoles en Berlín la muchedumbre se dirigió hasta el castillo del Emperador, lanzando diversos proyectiles contra el edificio y destruyendo un centenar de vidrieras.

Los viajeros que regresan de Alemania afirman que el Emperador reside en Potsdam y se niega a recibir visitas.

Guillermo II no va jamás a Palacio. La salud de la Emperatriz se ha agravado mucho, y chueca el rumor de que en breve será trasladada a Holanda.

Al decir del Daily Chronicle, los rumores de la abdicación de Guillermo II no están desprovistos de todo fundamento.

El Kaiser pensó efectivamente en abdicar, y aun firmó un documento confirmando tal propósito; pero la camarilla militar que lo rodea lo hizo volver de su acuerdo y anular el acta de renuncia al Trono.—Dabor.

Una obra de Sven Hedin. ESTOCOLMO 19.—Según el Social Demokraten, el escritor ruso Sven Hedín acaba de terminar una obra titulada Alemania, invencible.

El autor, que había dado ya su manuscrito a la imprenta, ha vuelto a pedir las pruebas, para introducir algunas modificaciones que juzga indispensables.—C.

NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno marchó esta mañana al campo con objeto de descansar.

Al recibir esta mañana el subsecretario de Gobernación a los periodistas les manifestó lo siguiente:

«En Salamanca, lo mismo en la capital que en los pueblos, decrece la epidemia.

El estado sanitario de León es satisfactorio; en la provincia decrece el número de invasiones, siendo los pueblos más atacados Prado, Villafraza del Bierzo, Sahagún y Ponferrada.

En Alicante ha empeorado la situación de los pueblos de Elche, Orihuela, Dolores y Crevillente. Únicamente en Villajoyosa se nota decrecimiento de la enfermedad.

El estado epidémico de la provincia de La Coruña no ha mejorado.

En Barcelona tampoco mejora la situación, pues la mortalidad ha aumentado en el día de ayer en número de 10 personas.

El estado de las huelgas en Cataluña continúa estacionario.

En Orense el estado gripal es estacionario, pues mientras decrece en los primeros pueblos invadidos, en otros se han presentado nuevos focos de infección.

La sesión de Bolsa de hoy carece en absoluto de interés. El mercado se muestra retraído y está a la expectativa de lo que puedan ser los proyectos financieros.

El Interior y el Exterior ceden unos céntimos en sus cotizaciones, y los Amortizables no varían, excepción hecha de las series pequeñas del 5 por 100 nuevo.

En el grupo industrial, el Banco de España y los Nortes ceden un enterito; los Tabacos, siete y medio, y las ordinarias de la Azucarera, medio.

El Río de la Plata y los Explosivos suben un enterito, y los Alicantes, dos.

Los francos cierran a 88,80, en alza de 30 céntimos, y las libras pierden 10, y ultimán a 23,08.

ESTÓMAGO Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. No recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la DISPEPSIA

Se admiten anuncios y suscripciones en nuestra Administración, Floridablanca, 1, bajo.

RUSIA

El general Pilsudsky, en libertad. BERNÁ 18.—El general Pilsudsky, de la Legión polaca, acaba de ser puesto en libertad.

Ayer salió de la fortaleza de Magdeburgo, donde los alemanes lo habían internado.

Ahora tendrá que poner en ejecución el siguiente programa: Formación de un nuevo Consejo nacional general, del cual ha sido ya revestido el general Pilsudsky con las prerrogativas de jefe.

Formación de una Guardia nacional, y convocatoria inmediata de una dieta constituyente elegida por sufragio universal.—Corresponsal.

En la costa murmana. LONDRES 18 (oficial de la Rusia septentrional):

«Las fuerzas aliadas que operan en Kem, en el mar Blanco, a 300 millas al Sur de Mourman, han arrojado a las últimas patrullas «enemigas de la Carelia central y meridional más allá de la frontera finlandesa.»

Durante el curso de esa operación cogimos grandes cantidades de obuses, municiones y material, sin contar 28 botes, tres ametralladoras y 600 fusiles.

En el frente de Arkangel las tropas aliadas ocuparon a Kadish, en la ribera del Yente, 50 millas al Sur de su confluencia y seis millas a lo largo del camino de hierro.»

El jefe del ejército «bolcheviki» huye en aeroplano con 10 millones de rublos.

COPENHAGUE 18.—Según un telegrama...

ma de Viena, el comisario en jefe del ejército bolcheviki, Stojanoff, ha huido en aeroplano después de haber robado una suma de 10 millones de rublos.—C.

Los inspectores médicos escolares

Por el ministro de Instrucción Pública han sido expedidos los nombramientos de los nuevos inspectores médicos escolares de Madrid y Barcelona, aprobados en las oposiciones verificadas en Abril próximo pasado.

Para la Inspección de Madrid están designados los doctores J. A. Alonso Muñoz, Nicolás M. Cirias y Carlos Sáinz de los Terres. Para la de Barcelona, los doctores Eladio Vila, Manuel Salvat, García Tornel, Higino Sicart, Ernesto Pedrás y Joaquín Bonet.

Temporal en Asturias

El gobernador visita los pueblos inundados.—Comunicaciones interrumpidas.

OVIEDO 19.—El gobernador visitó los pueblos inundados. En el cementerio de Ciano el agua alcanza un metro de altura. En un grupo de casas inundadas se hallan algunos enfermos graves, a los que se auxilia difícilmente.

Momentos antes de la inundación falleció uno de los atacados. El cadáver fue sacado de la cama por la benemérita, cuyos agentes llegaba el agua a la cintura.

En la línea del Norte ha ocurrido un movimiento de tierras entre Santullano y Mieres. El tráfico está entorpecido a consecuencia del accidente. El correo de Madrid llegó a las cuatro de la tarde.

En la línea del ferrocarril Vasco se ha suspendido el tráfico, pues se halla destituida en gran parte entre Figaredo y Mieres.

Tampoco hay comunicación con Ugo, por haber arrasado la corriente 32 metros de obra.

Los trenes de la línea de Langreo circulan hasta Sotondrio. En Sotobarco inundó el río la vega.

En San Ramón atraviesa la carretera un resbalo. Alcanzado por la corriente, ésta se llevó 40 reses.—Diaz.

El Magisterio de Sevilla

Oposiciones provinciales. Varios maestros de Sevilla nos escriben una carta rogándonos abogemos en estas columnas por la ampliación de plazas en las oposiciones provinciales que acaban de verificarse en aquella importante capital andaluza.

«Con tal ampliación—dicen nuestros comunicantes—no se le ocasiona perjuicio a nadie, ya que los opositores aprobados han demostrado su capacidad y suficiencia.»

Consideramos muy justa la petición de los maestros sevillanos que nos escriben, y con mucho gusto trasladamos su ruego a nuestro ilustre amigo el ministro de Instrucción Pública.

UNA ASAMBLEA

LAS CIGARRERAS, ASOCIADAS

En la Casa del Pueblo se verificará durante los días 26 y siguientes del presente mes la Asamblea de cigarreras de las diversas Fábricas de Tabacos de España.

Todas las fábricas enviarán representación directa a la Asamblea, donde habrá de quedar constituida la Federación Tabacalera, cuyo número de federadas ascenderá a 15.000 cigarreras.

En la Asamblea nacional que la Comisión central anuncia se aprobarán los estatutos de la Federación Tabacalera y se acordará plantear al Gobierno y a la Tabacalera las reclamaciones siguientes:

Un 25 por 100 en los precios de labores y sueldos; abono por la Compañía de dos pesetas diarias durante tres meses de enfermedad al año, y que sean cubiertas las bajas de las operarias, en las diversas fábricas, con las hijas de las que actualmente trabajan en los establecimientos de la Arrendataria.

TEATROS

CERVANTES.—Mañana, domingo, por la tarde, a las cuatro y a las seis, se celebrarán dos grandes funciones, con la representación de las obras «La ventura del coche» y «María Victoria», de tan extraordinario éxito para la compañía que actúa en este hermoso teatro.

Por la noche se repetirá la comedia española, de «Parmeno, Las alas». Se despacha en contaduría.

INFANTA ISABEL.—Mañana, domingo, por la tarde, dos grandes funciones: a las cuatro y cuarto (a precios únicamente de doble), la comedia, en tres actos, «Las flores», y a las seis y cuarto, las divertidísimas obras, de los Quintero, «Los marchosos» y «Así se escribe la Historia»; por la noche, función popular, a precios populares, «Los senderos del mal», éxito insuperable de la compañía del teatro Infanta Isabel.

APOLO.—Mañana, domingo, tres funciones: a las cuatro, «La generala» (dos actos) y «Mañana de San Juan», y a las seis y media de la tarde y diez de la noche, la zarzuela nueva «Los calabreses».

Las localidades pueden adquirirse en contaduría con un día de anticipación, de doce de la mañana en adelante.

COMICO.—Mañana, domingo, se representará en la sección de las cuatro el interesante viaje, en cuatro actos, divididos en diez cuadros, «Los perros de presa», y en la segunda y tercera, a las seis y media de la tarde y diez de la noche, el sainete lírico, en dos actos, «Gente menuda», grandes éxitos de esta compañía.

Se despacha en contaduría con un día de anticipación.

La «Gaceta»

SUMARIO.—19 de Octubre de 1918.

Marina.—Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito Naval, con distintivo blanco, a los contralmirantes de la Armada en situación de reserva D. Manuel de Dueñas y Ramírez y D. José María Ariño y Michelena.

Otro promoviendo al empleo de inspector de Sanidad de la Armada al subinspector de primera clase D. José Rodríguez Ullier.

Otro nombrando para eventualidades del servicio al inspector del Cuerpo de Sanidad de la Armada D. José Rodríguez Ullier.

Hacienda.—Real orden aprobando el Reglamento provisional del Consejo de Administración de las minas de Almadén.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo se den los ascensos reglamentarios en la escala de profesores numerarios de la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid.

Otra ídem id. id. en la escala de los profesores numerarios del Real Conservatorio de Música y Declamación.

Fomento.—Real orden dictando reglas para evitar las incidencias que se producen en los puertos de las islas Canarias respecto del embarque de frutas del país.

Vida religiosa

Domingo, 20.—Domingo XXII después de Pentecostés.—San Juan Cancio, presbítero y confesor; San Feliciano, obispo; Santos Artemio y Aurelio, mártires, y Santas Irene, María y Santa, vírgenes y mártires.

La Misa y oficio divino son de esta Dominica, con rito semidoble, con octava y color verde. Cuarenta Horas.—Iglesia de San Antonio de los Alemanes.—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, Misa cantada; a las cinco y media de la tarde continúa la novena a San Rafael, predicando el P. Ruiz, del C. M. Procesión de Reserva y Bendición.

Espectáculos para mañana

Centro (antes Odeón).—A las 10, La tizona. A las 6,30, La tizona.

Corvantes.—Compañía Ernesto Vilches. A las 10 (doble), Las alas.

A las 6, María Victoria (extraordinaria). A las 4 (popular), La aventura del coche.

Infanta Isabel.—A las 10,15 (popular, doble), Los senderos del mal.

A las 6,15, Los marchosos y Así se escribe la Historia.

A las 4,15 (popular, doble), Los flores.

Apto.—A las 10, Los calabreses (dos actos). A las 6,30, Los calabreses.

A las 4, La generala y Mañana de San Juan. Cómico.—A las 10 (doble), Gente menuda (dos actos).

A las 6,30 (doble), Gente menuda. A las 4 (especial), Los perros de presa (cuatro actos y 10 cuadros).

Plaza de Toros de Madrid.—Corrida de novillos. Se lidiará un novillo de D. Patricio Garvey, que será rejoneado por Br. Rajay y el picador Veneno. Si no muriera el novillo de los rejones, será estoqueado por Joaquín Casado.

La corrida empezará a las tres y media. Plaza de Toros de Torrelaguna.—Corrida de novillos-toros.—Se lidiarán cuatro de la ganadería de Victorio Torres, por las cuadrillas de Alfredo Gallego (Morato) y Norberto Miguel. La corrida empezará a las tres y media en punto.

ALFOMBRAS, TAPICES, LINOLEUM Y ESTERAS. INMENSO Y VARIADO SURTIDO. PRECIOS VENTAJOSOS. 26, CABALLERO DE GRACIA, 26.—Teléfono 5.553.

Ybarra y Compañía (S. en C.)—Sevilla. LINEA REGULAR DE VAPORES. Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA. Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS LUNES.

HELICES, VENTILADORES Y SUS ANALOGOS. PATENTE DE INVENCIÓN núm. 57.591. Mr. WALTER CHARLES PITZER. Se reciben órdenes en: Calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha, Madrid.

TABLETAS V. BUSTOS. BALSAMICAS, ANTISEPTICAS Y CALMANTES. Extra catarras, resfriados, bronquitis, asma, roncquera, y calmantes de la tos. De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, y en todas las farmacias. Precio: 1 peseta 80 céntimos caja.

MOTORES DE COMBUSTION INTERNA. PATENTE DE INVENCIÓN núm. 54.739. Mr. WILLIAM JOSEPH STILL. Se reciben órdenes en: Calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha, Madrid.

Talleres de reparación de neumáticos S. VIVER. Goya, 28.—Teléfono 5-313. PATENTES DE INVENCIÓN DR. MEYER WILDERMANN. Números 31654, 45567 y 49412.

Patentes de invención. Marcas de fábrica. Instalación de establecimientos. Gestión rápida y económica. MANUEL DE ARJONA. Agencia oficial de Propiedad Industrial. ATOCHA, 122. (Frente al Ministerio de Fomento).

BAZAR DE LONDRES. Almacén de Muebles. Comedor completo, 45 duros. Alcobas, Despachos, Comedores y Silleras. Los más sólidos y baratos. Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado.

Sarpullidos de la Cara. Antiguos de 5 años. Curados en 3 semanas. Depurativo Richelet. Por las indicaciones precisas que suministran sobre la constitución y predisposiciones morbosas del sujeto, los sarpullidos merecen singular atención. En efecto, son el resultado de un vicio orgánico: Artrismo, Herpetismo, etc., y se manifiestan a la menor ocasión. Para hacer desaparecer lo desagradable, á veces repugnante, de esa afección, y prevenir sus consecuencias, cuya gravedad todos los médicos conocen, en todos los casos se prescribe el tratamiento por el remedio poderoso, infalible, para curar de un modo seguro y rápido las enfermedades todas de la piel y de la sangre: Caparrosa, Granos, Exemas, Herpes, Impétigos, Prurigo, Sycosis, Sycosis, Ulceras, Llagas varicosas, Manifestaciones sifilíticas.

SOCIEDAD MINERA Y METALÚRGICA DE PEÑARROYA. Fábrica de Productos Químicos y Abonos Minerales apropiados para todos los cultivos. SULFATO DE AMONIACO :: NITRATO DE SOSA. SULFATO DE HIERRO. SULFATO DE COBRE. «PEÑARROYA». — 89/99%. Dirijase toda la correspondencia: Telegramas: POLLUX. Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya. Teléfono núm. 4.310, MADRID. Plaza de Cánovas, 4.—MADRID. Correo: Apartado 314.

Lo mejor para el cutis son los POLVOS y CREMA de SIVA. Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo.

AVISO. La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA. EL DETECTIVE INTERNACIONAL. Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas. Barcelona, 2, segundo MADRID.

SEDLITZ. Charles Chantouad. EL MEJOR. Laxante - Purgante. Depurativo. Contra el estreñimiento la jaqueca, las enfermedades del hígado, del estómago, los curujones del cutis, los vicios de la sangre, las congestiones, etc. Exigir el frasco redondo con envoltorio de papel amarillo.

REMEDIO DE ABISINIA EXIBARD. En polvos, cigarrillos, hojas para fumar. SOBERANO CONTRA ASMA. Treinta años de buen éxito. Medallas de oro y plata. Electroscopios eléctricos DE TODOS LOS SISTEMAS. Americanos. Franceses. Ingleses. Desde 25 francos.

CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE PEQUEÑOS APARATOS MÉDICOS. Para informes, dirijirse a M. Hubert, Instituto Electrotérapico de Bruselas. 31, rue de Malines.

Pastillas VIDO. Si toséis un poco, tomad las. Si toséis mucho, tomad el. Jarabe VIDO. Curación rápida sin dolores de cabeza o de estómago, sin estreñimiento. 6, David, Parc. Courbevois.

Grajeas de Ergotina Bonjean. Medalla de Oro de la Sociedad de Farmacia de París. Empleadas con el mejor éxito contra espasmos de sangre y HEMORRAGIAS.

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya. BILBAO. Fábricas en Baracaldo y Sestao. Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO. MAQUINA DE CARRERA VARIABLE PARA FLUIDOS. PATENTE DE INVENCIÓN núm. 45.726. Mr. HENRY SELBY HELE-SHAW. Se reciben órdenes en: Calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha, Madrid.

DIARIO UNIVERSAL. Periódico liberal y de información. Teléfono 924. Apartado de Correos 492. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 19 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. Los pagos, anticipados. PRECIOS DE ANUNCIOS (POR LINEA). En 4ª plana (del cuerpo 7)..... 0,50 cts. Reclamos (3ª plana)..... 1,50 pts. Artículos industriales (del cuerpo 8)..... 3,00 » Noticias (3ª plana)..... 3,00 » Idem en 1ª o 2ª plana..... 5,00 »

Redacción y Administración: FLORIDABLANCA, 1.— A todos los debilitados por «SURMENAGE», ENFERMEDADES VEJEZ. OVO-LECITHINE BILLON GRANULADA. LES HACE RECOBRAR LAS FUERZAS.

ESQUELAS.—Grandes descuentos, según el número de líneas o inserciones. Comunicados y sueltos a precios convencionales. Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 10 céntimos. Redacción y Administración: FLORIDABLANCA, 1.—

Redacción y Administración: FLORIDABLANCA, 1.— A todos los debilitados por «SURMENAGE», ENFERMEDADES VEJEZ. OVO-LECITHINE BILLON GRANULADA. LES HACE RECOBRAR LAS FUERZAS.

ESQUELAS.—Grandes descuentos, según el número de líneas o inserciones. Comunicados y sueltos a precios convencionales. Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 10 céntimos. Redacción y Administración: FLORIDABLANCA, 1.—

ESQUELAS.—Grandes descuentos, según el número de líneas o inserciones. Comunicados y sueltos a precios convencionales. Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 10 céntimos. Redacción y Administración: FLORIDABLANCA, 1.—